

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Martes 2 de octubre de 1860.

NÚM. 582.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Pelet. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 58 minutos.  
Pónese á las 5 horas y 40 minutos.  
Sale la luna á las 7 h. y 2 m. de la noche.  
Pónese á las 9 h. y 45 m. de la mañana.

## PREGIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

### SUCESOS DE ITALIA.

Desde la invasion de las Calabrias, y despues de la toma de Reggio, la marcha de Garibaldi hasta la capital del reino no ha ofrecido incidente alguno particular. Las tropas Reales que no se pasaron al enemigo huian en dispersion desalentadas y hambrientas delante de las fuerzas del dictador, pues los pueblos se negaban á proporcionarles raciones y continuamente en su tránsito, estos grupos de hombres fugitivos se veian molestados por las partidas de insurrectos. Otros gefes napolitanos se procuraron un salvo conducto de Garibaldi para retirarse hácia el interior, pero en medio de la confusion que reinaba por doquier, apenas bastaba este documento para abrirles paso por entre las numerosas bandas indisciplinadas á las cuales era necesario á un mismo tiempo combatir y persuadir. En esta retirada desastrosa gran número de soldados huyeron á sus casas, otros aumentaron las fuerzas de Garibaldi y muchos, descalzos y estenuados por el hambre y la fatiga, se tendian á la orilla del camino causando compasion á sus mismos enemigos. Hé aquí como se ha disuelto ese numeroso y brillante cuerpo del ejército que ocupa las provincias meridionales del reino de Nápoles.

Sin que sea nuestro ánimo rebajar el génio y las altas cualidades del dictador de Sicilia, ni el mérito que encierra la primera parte de su atrevida empresa, debemos confesar que en la posesion del reino de Nápoles hay muy poca gloria militar. Despues de la ocupacion de Reggio, Garibaldi hubiera destronado á Francisco II sin necesidad de llevar en pos de sí un solo soldado; la revolucion estaba hecha moralmente en el pais, y el Rey dispuesto á salir de su capital cuando se lo mandase su ministerio, cuya mayor parte puede decirse que constituia ya el gobierno de Garibaldi. La entrada del dictador en Nápoles ha puesto de manifiesto el doble juego de todos, y los traidores fueron confirmados en sus puestos y empleos que por decoro propio debian haber dimitido al menos por el pronto.

Si despues de la conquista de Sicilia por Garibaldi estaba en la mente de los hombres que se habian apoderado de la situacion y de los principales generales el que Nápoles fuese una provincia del Piamonte, si hasta tal punto les seducia la idea de la unidad italiana ¿qué necesidad tenian de realizarla á costa de su honra y la del ejército? Una manifestacion nacional secundada por las fuerzas de mar y tierra habria sido una cosa digna é imponente, y este hecho hubiera aparecido en la historia, no como una felonía, cual hoy, sino como la necesidad de sacrificar una familia á un pensamiento grandioso, al irresistible deseo de formar de todos los Estados italianos una nacion fuerte é independiente bajo el cetro de la mas antigua y popular de las diferentes dinastías de la Península. Asi

la gloria exclusiva de Garibaldi hubiera sido comun á la nacion, los hombres públicos en vez de aparecer como unos hipócritas desleales, impulsado por la ambicion, habrian podido presentarse ante la Europa con la frente erguida como todo el que en circunstancias dificiles obra con la franqueza y arrojo que inspira una fuerte conviccion, y los generales napolitanos no hubiesen dado el triste espectáculo de que Garibaldi con un puñado de aventureros haya deshecho, casi sin combatir, á 60,000 hombres pertenecientes á un ejército disciplinado y con una organizacion inmejorable. Opinamos que, bien ó mal, cada nacion arregle sus asuntos domésticos sin necesidad de redentores políticos de otros paises. Por mas que haga, el reino de Nápoles no podrá borrar la humillacion de deber su nuevo estado á un extraño, pudiéndolo haber conquistado por sí mismo, en tanto que sus generales tendrán que reconocer en Garibaldi á su vencedor.

Las tropas piamontesas ocupan ya á Nápoles y los voluntarios han emprendido el sitio de Capua, ciudad de unos diez mil habitantes situada sobre el rio Vulturno. Esta ciudad á caballo sobre el camino Real de Gaeta, posee á la derecha del rio una fuerte cabeza de puente y al Oeste una fortaleza acasamatada. Capua no es plaza fuerte de importancia, así es que con el material de sitio que Garibaldi puede sacar de los parques de la capital no opondrá una larga resistencia. Ademas de las tropas que sitian á Capua ha desembarcado en la desembocadura del Garigliano un cuerpo de garibaldinos para interponerse entre Gaeta y la ciudad sitiada. Despues del Vulturno, el Garigliano es la mejor línea de defensa en las inmediaciones de Gaeta, de manera que si los garibaldinos se apoderan de esta posicion á mas de quedar cortadas las tropas Reales de Capua, Francisco II se verá luego encerrado en la única ciudad que le queda en todo su reino. Verdad es que el Rey de Nápoles tiene todavia á su lado toda su guardia, los regimientos extranjeros y algunos batallones que le han permanecido fieles; sin embargo, este ejército es muy poca cosa para tomar la ofensiva tal como se encuentra hoy el pais. Si estas tropas han de permanecer encerradas ó á la defensiva, la falta de víveres las hará sucumbir á los pocos dias bloqueadas como se encontrarán por mar y tierra. Asi pues, á pesar de la última proclama de Francisco II dirigida á las tropas, y de la formacion de su nuevo ministerio, ese desgraciado Monarca no logrará por ahora reconquistar su perdido reino.

Quizá la última esperanza del joven Rey de Nápoles fuese el proyecto de alguna combinacion con el general Lamoricière. No hay duda de que puestos los restos del ejército de Francisco II á las órdenes del jefe de las fuerzas pontificias, podia aventurarse una nueva campaña contra los voluntarios de Garibaldi, pero la intervencion del Piamonte en los Estados Pontificios y el mal éxito del ataque de Lamoricière, habrán hecho fracasar

esta combinacion, si es que en realidad existia.

En medio de la rápida conquista de Garibaldi, ha venido á sorprender á la Europa un hecho grave. El conde de Cavour, celoso de la popularidad y de los triunfos del dictador, se ha visto obligado á aconsejar á su Rey la invasion de las Marcas y la Umbria. La revolucion estaba preparada desde mucho tiempo en estas provincias, y solo aguardaba para estallar la aproximacion de los voluntarios de Garibaldi ó el apoyo material de las tropas piamontesas establecidas en la frontera. El conde de Cavour no ha querido dejar este nuevo laurel para la corona del vencedor de Calatafimi. Combinado en plan de invasion, faltaba un pretexto para llevarla á cabo; el pretexto lo encontró el ministro sardo en las tropas extranjeras de Lamoricière, cuyo licenciamiento pidió al cardenal Antonelli. La respuesta á esta injusta demanda estaba prevista, puesto que antes de saberse la contestacion los generales piamonteses habian anunciado ya á sus soldados la proximidad de una nueva campaña. Las ciudades de las marcas y de la Umbria reciben la orden de sublevarse, pero la revolucion hubiera sido reprimida en todas partes, como lo fué en Fossombrone á no ser por el auxilio exterior.

Los cuerpos de ejército sardo estaban preparados para la invasion, ocupando en las fronteras puntos ventajosos para sorprender por medio de rápidos movimientos á las tropas pontificias. El general Cialdini, situado en Rimini, debia dirigirse contra Ancona por el camino de la costa del Adriático apoderándose de paso de Pesaro, Fano y Sinigaglia. El general Fantti desde Arezzo marchó por Citta di Castello al valle de Tiber á fin de ocupar el punto estratégico de Perugia. Masi con su cuerpo de voluntarios se encontraba por la parte de Viterbo. Segun parece el general Lamoricière estaba con el grueso de sus tropas en Espoleto, ora fuese para vigilar mas de cerca la frontera napolitana, ora, como se decia, para unir sus fuerzas á las del Rey de Nápoles y tomar el mando en jefe de los dos ejércitos. Pero si tal era el plan de Lamoricière debió abandonar para volar al socorro de la plaza de Ancona.

El general Cialdini ataca á Pesaro el 14, á las cuatro de la tarde, despues de haber intimado la rendicion á las fuerzas que guarnecian la ciudad. Recibida la negativa de su gefe, monseñor Bella, el general piamontés manda cañonear la puerta de Rimini y la de Sta. Cristina que ceden á los pocos disparos. Los sardos penetran en las calles y los soldados pontificios en número de 4200, con su gefe, se retiran á la ciudadela. El fuego de cañon continuó toda la noche contra la fortaleza. A las ocho de la mañana siguiente la guarnicion pide capitular y son desechadas sus proposiciones; á las nueve de la noche monseñor Bella se rinde á discrecion con sus soldados.

Siendo el objeto principal de Cialdini cortar la retirada al general Lamoricière, despues de ocupar á Fano y Sinigaglia se situa por medio

de una marcha forzada mas allá de Ancona, en las fuertes posiciones de Jesi, Osimo y Castelfidardo, interponiéndose de esta manera entre el ejército pontificio y la plaza militar que debía servirle de refugio.

El general Fanti por su parte se apoderó el 14 de Perugia despues de un vivo combate. La guarnicion compuesta de 3,000 hombres, habia construido barricadas en todas las calles de la ciudad y ocupaba además diferentes casas desde las cuales hacia fuego contra los sardos. Trabóse una reñida lucha en cada calle, pero gracias á la eficaz cooperacion de los habitantes, el general Fanti logró desalojar de sus defensas á los carabineros pontificios, parte de los cuales salieron huyendo de la ciudad, en tanto que los demás se encerraban en la ciudadela donde capitularon al anochecer en número de 1600 hombres con su gefe el general Schmidt.

El dia 18 el general Lamoriciere viéndose cercado por todas partes quiso forzar la posicion de Cialdini, atacándolo de frente con 41,000 hombres, mientras que la guarnicion de Ancona lo verifica en combinacion por retaguardia; las tropas pontificias fueron rechazadas tres veces consecutivas. Los soldados de Lamoriciere se batieron con denuedo á pesar de su inferioridad numérica, hasta que habiendo sufrido pérdidas considerables y viendo caer mortalmente herido en la última carga al general Pimodan se retiraron en desorden. Sin embargo, Lamoriciere á la eabeza de una pequeña columna pudo atravesar la línea enemiga y meterse en Ancona. Al dia siguiente las tropas pontificias, sin generales y rodeadas por fuerzas superiores, capitularon en número de 4.000 hombres, entregando en Loreto sus armas y demás efectos de guerra, con seis piezas de artillería. El resto del ejército se habia dirigido á los montes.

Despues de la invasion de las tropas piemontesas, la posicion de Lamoriciere era desesperada. Rodeado por un ejército regular disciplinado y aguerrido, amenazado por fuertes partidas de insurrectos y sublevadas gran número de poblaciones de importancia, el único recurso que quedaba al general en jefe pontificio era refugiarse en Ancona con su ejército y prolongar su defensa todo lo posible esperando que algun acontecimiento favorable exterior viniese en su auxilio. Por lo demás, desde la entrada de las tropas sardas en los Estados de la Iglesia la lucha era desigual y la resistencia imposible, sobre todo teniendo en contra el pais. Al intentar abrirse paso para ganar su principal plaza fuerte, Lamoriciere dió una prueba de sus conocimientos militares tomando el partido que mas probabilidades de éxito le ofrecia de cuantos se les presentaban, y manifestó su energía y valor al atacar con fuerzas muy inferiores en número y con soldados bisonos á tropas que habian hecho la anterior campaña de Italia. Sin este movimiento el general pontificio se hubiera visto dos ó tres dias despues acorralado con su ejército por fuerzas cuatuplicadas y hecho prisionero; pero un militar acreditado y pundonoroso como Lamoriciere no sucumbe sin combatir, y al tomar una resolucion tan arriesgada como lo fué el combate del 18 quizá su principal objeto, ya que otra cosa no podia, fuese hallar una muerte gloriosa en el campo de batalla.

La completa conquista del reino de Nápoles y de las dos provincias pontificias depende ahora tan solo de la rendicion de dos ó tres plazas fuertes que no podrán resistir largo tiempo entregadas á sus propios recursos.

Aun despues de estos triunfos la situacion de Italia no dejará de ser por eso menos crítica. Los dos hombres que dirigen la revolucion en la Peninsula no solamente están en completo desacuerdo, sino que su odio es ya hoy dia un hecho evidente. Si Garibaldi

por oscurecer ó derrocar á su rival prosigue la guerra despues de sometido el reino de Nápoles y las provincias pontificias invadidas, ora ataque el Veneto, ora á los franceses que guarnecen á Roma.—en cuyo desatino no podemos todavía creer—todas las probabilidades son de que Garibaldi sucumbirá en la empresa, haciendo la desgracia de esos Estados que ha querido libertar; si por otra parte se contenta con su conquista actual vemos en la rivalidad del ciudadano de Niza y del conde de Cavour el germen de las profundas disensiones que hemos previsto en Italia despues de la victoria y que pueden envolver á la Peninsula en una desastrosa guerra civil que la vuelva nuevamente bajo el yugo extranjero.

Si bien es verdad que debe halagar mucho á un Soberano el quintuplicar en un año la estension de su territorio y el número de sus vasallos y pasar tan de repente de un Estado de tercer orden á la categoría de gran potencia, es preciso reconocer que semejante transformacion no puede por menos de estar erizada de dificultades, peligros y sin sabores. Falta pues saber si los mismos hombres que proyectan crear un gran reino para Victor Manuel pueden tambien prepararle con sus desvarios ó con sus resentimientos una modesta habitacion en Oporto ó en cualquiera otra ciudad del extranjero.

## EL CORREO.

*El Mallorquin* de anoche al copiar el artículo en que nosotros nos ocupabamos del proyecto de edificio para la colocacion de todas las oficinas hace observar la urgente necesidad de que se trasladen á otro punto mas á propósito los juzgados de 1.ª instancia de esta ciudad. En efecto, nada nos parece tan inconveniente ni tan poco decoroso como el tener los tribunales de justicia en el mismo local en donde se halla establecido un café cantante, y en el cual diariamente se celebran ensayos y reina el bullicio que es consiguiente en tales establecimientos. Cuando esto no sucediese, la circunstancia de hallarse el edificio de las *Monjas de la Misericordia* en un estado de casi inminente ruina haria necesaria la traslacion de los juzgados y de sus dependencias, á las cuales acude todos los dias un número extraordinario de personas. Comprendemos que ese cambio de local no es cosa que pueda efectuarse en dos dias, pero nos parece que no deberia pasarse un solo instante sin gestionar todo lo que fuese necesario, é instruir el expediente para realizar lo mas pronto posible aquella interesante mejora.

Indudablemente el punto mas cómodo y adecuado para colocar dichos juzgados es el edificio que sirve actualmente de cárcel, al paso que es en realidad una lástima que el establecimiento carcelario esté situado en el parage mas céntrico y concurrido de la capital, en el que ofrece mejores y mas favorables condiciones para otros objetos importantes. Por otra parte las obras que ya se verificaron años atrás en el ex-convento de Capuchinos ofrecen la ventaja de que á poco coste podria habilitarse una cárcel muy capaz; y si nuestra memoria no

nos es infiel se expidió una Real orden hace muy poco tiempo, que facilita muchísimo la terminacion de este proyecto. Si se procurase pues que tuviese cumplimiento aquella soberana disposicion, fácil seria que en breve pudiese quedar desocupado el edificio inmediato á la Casa consistorial, y entonces los juzgados de 1.ª instancia y los de paz podrian ser trasladados, con lo cual se lograria una mejora que reclama imperiosamente el decoro de la administracion de justicia, y quedarian satisfechos los justos deseos de toda la poblacion.

Nos atrevemos pues á rogar á nuestras autoridades que miren con particular interés este asunto, y procuren activar el expediente que ha de dar por resultado la traslacion de las expresadas oficinas al edificio que sirve de cárcel actualmente.

Nuestro estimable colega *El Diario de Menorca* nos dirige algunos párrafos con motivo de haber dicho *El Correo* que «los mahoneses supieron sacar un gran partido de las cantidades con que les auxilió la Diputacion» con motivo de la visita de S. M. Tiene razon aquel periódico al creer que no fué nuestro ánimo humillar á aquellos isleños por la subvencion que solicitaron y obtuvieron ni rebajar el valor de los festejos tributados por la ciudad de Mahon á nuestros Reyes: no alcanzamos siquiera á comprender de donde pueda logicamente deducirse que quepa tal intencion en aquellas palabras. *El Correo* hizo referencia á un hecho, al hecho de haber la diputacion concedido al ayuntamiento de Mahon una cantidad equivalente á lo que hubiera correspondido á los cinco ayuntamientos de la isla; y elogiamos á los mahoneses por la acertada inversion que dieron á aquellos fondos: ¿puede haber en esto motivo alguno de ofensa? ¿Se traducirán los favores por humillaciones y las alabanzas por injurias? esto seria el colmo de la ingratitud.

Agradecemos al *Diario* la benevolencia con que nos ha juzgado, pero mejor hubiera sido que no hubiese despertado la sospecha entre sus lectores.

De los periódicos recibidos de Menorca copiamos lo siguiente.

Mahon 25 de setiembre.

El domingo pasó á acuartelarse en la Mola el regimiento de Burgos, para continuar los trabajos con mayor actividad. Para el servicio militar de la misma, como transporte de material, paso de operarios, etc., se dice que van á construirse dos pequeños vapores, y si la construccion de las máquinas se verifica en los talleres de Barcelona, pronto podrán verse en estado de prestar el servicio.

—Ayer fondearon en este puerto procedentes de Barcelona el vapor de guerra español *Buena-ventura* y el inglés *Stella* con cable eléctrico. Se ha dicho que el cable estaba ya amarrado en Monjuich y tendido hasta unas siete millas de este puerto, pero no respondemos de la noticia, por no habernos podido enterar de su exactitud.

—El cable sub-marino que ha de poner en comunicacion la Argelia con Francia, se amarrará provisionalmente á la vuelta del *Esperó* (N. de la Mola) desde donde se tenderá un alambre á la estacion de esta ciudad.

Podremos pues por algun tiempo tener comunicacion directa con Argel, y muy breve, aunque indirecta con Francia.

—El *Semaphore* de Marsella, en un despacho telegráfico de Madrid, fecha 17, asegura que el Emperador Napoleon desembarcó el 16 en esta ciudad volviéndose á embarcar á las once, despues de haber dejado una carta para nuestra Reina.

Lo de la carta es exacto, segun hemos oido á personas que podian estar enteradas, y respecto al desembarque, podemos asegurar, pues lo presenciámos, que el Emperador y la Emperatriz permanecieron constantemente asomados al magnífico balcon del *Aigle*, y que á las once el vapor se hizo á la mar, sin apartarse SS. MM. del mismo sitio.

Idem 26.

Se dá por segura la venida de un nuevo regimiento. El hospital militar establecido en uno de los cuarteles de Villa Carlos desocupa este local trasladándose á su edificio de la Isleta. Las reparaciones y obras que en él se han hecho son de tal importancia, que bien merecen nos ocupemos de ellas, ampliando la descripción que hizimos en nuestros artículos sobre la isla de Menorca.

—El cable que ha de unir á Menorca con Barcelona está tendido hasta el cabo de *Caballeras*; en el instante que el tiempo lo permita se le añadirán las trece millas que quedan á bordo del *Stella*, y así así faltarán unas siete millas para llegar hasta la Mola. Mientras llega este trozo, que segun hemos oido decir, será dentro de tres semanas, se tenderá un hilo á la línea de Mercadal, que nos pondrá en comunicacion directa con Barcelona.

Se atribuye al mal tiempo y estado del mar la causa de que el cable no estuviese tendido á la llegada de SS. MM. á esta isla, pues el *Buenaventura* y el *Stella* han permanecido quince dias en Barcelona, esperando la oportunidad de cumplir su cometido.

—Hay casi una seguridad, de que á fines de la presente semana, funcione la línea de Palma en la estacion de esta ciudad.

—Parece que en el año próximo partirá de Mahon una nueva línea telegráfica á Cagliari (Cerdeña) que abrazará la Italia, Malta, Turquía Costas de Levante, sirviendo de comunicacion entre Inglaterra y sus posesiones en la India.

Siendo así Mahon será el centro de las comunicaciones telegráficas europeas.

—A propósito del arribo de los Emperadores franceses á Mahon, dice el *Constitucional* lo siguiente:

«Tenemos motivos para asegurar que, ni directa ni indirectamente significó el Emperador de los franceses, antes de su llegada á Mahon, el deseo de ver á S. M. la Reina. Su Embajador, Mr. Barrot, manifestó al señor ministro de Estado un dia antes de que saliera la corte de Madrid que se proponia acompañarla en el viaje desde Alicante en el buque de su nacion anclado ya en la rada: esperó á SS. MM. y AA. en el embarcadero de aquel puerto, cruzó algunas palabras con la Reina y el Rey en los pocos minutos que se detuvieron allí antes de subir á bordo, y habló despues un instante con el Sr. Duque de Tetuan, sin anunciarle la visita del Emperador.»

Son, por tanto, completamente infundadas cuantas suposiciones se hacen sobre el hecho de no haber llegado la escuadra española á Mahon antes de la francesa.

Idem 28.

El vapor inglés WILLIAM CORY, capitán M. Donalson procedente de Marsella en 30 horas, fondeó anteayer en este puerto con

parte del cable de la línea de la Argelia á Francia.

Se dice que el cable se rompió al tenderlo en el golfo, y provisionalmente se atará en la punta del *Esperó*, donde ya dijimos que este vapor habia colocado una boya, que la mar habia desamarrado.

Ayer por la mañana salió para cumplir con su particular servicio volviendo á entrar por la tarde.

Idem 29.

Telegrafos.—Estacion de Alayor.  
Despacho Oficial.

Madrid 27 de Setiembre de 1860.

Depositado con el número 10034 en Madrid 27 á las 5 horas, 10 minutos tarde.

Recibido en Alayor 27 á las 12 horas, 0 minutos noche.

«El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, á los Gobernadores de las provincias, Capitanes y Comandantes Generales.

El Teniente General D. Enrique O'Donnell que manda interinamente el campamento militar de Torrejon de Ardoz dió parte de que en la noche del 23 del corriente y como á la hora de las 9 antes del toque de silencio se habian oido repentinamente ciertas voces de viva la Reina en el sitio ocupado por el Batallon de Cazadores de Baza. Habiéndose presentado allí inmediatamente el General, halló la tropa ya silenciosa y formada en masa por disposicion del gefe de dia y obedientes á las órdenes que se les dieron; se retiraron poco despues los soldados á sus tiendas sin manifestar ningun propósito sedicioso. Sin embargo, el Sr. General O'Donnell mandó proceder á la prision de un cabo y un soldado y al arresto de otros que aparecian como motores de aquel escándalo inmotivado, y dispuso que se instruyese el correspondiente proceso. Seguido este por todos los trámites legales ha resultado culpable de faltas graves contra la disciplina el cabo preso que habia sido el principal de la gritería y condenado por el consejo de guerra á la pena de muerte, que la ha sufrido á las dos de la tarde del dia de hoy en justo desagravio de la ley.

Las tropas han desfilado despues de la ejecucion con arreglo á ordenanza, volviendo tranquilas á sus tiendas.—Alayor 27 de setiembre de 1860.—El Subdirector.—Vicente Villareal.—Excmo. Sr. Gobernador Militar de Menorca. Mahon.»

Idem 30.

Hemos tenido el gusto de admirar el regalo verdaderamente regio, que al tiempo de despedirse de Mahon, hizo S. M. á las Sritas. doña Catalina y D.<sup>a</sup> Clara Sancho, cuya casa sirvió de morada á la Real familia, y el no menos magnífico que recibieron el digno tutor de las Sritas. Don Juan Pons y Soler y su apreciable esposa.

Las preciosas joyas que lo componen, son: una leontina de oro adornada de rubies y gruesas perlas negras de gran valor y trabajo delicado. Un alfiler de pecho de oro y esmalte en forma de rodela antigua, con una amatista en el centro, tres en la circunferencia, diamantes, y seis amatistas mas de gran tamaño y limpieza pendientes de cadenas de oro.

Otro alfiler de oro esmaltado y de esquisito gusto, formando una cruz de perlas de una dimension y limpieza poco vistas, rodeadas de brillantes, y rematando en un medallon con una perla ovalada, el que se vé adornado con colgantes de diamantes.

Un brazaletes de oro y esmalte con quince brillantes preciosos.

Este regalo, que lo es de una Reina fué acompañado de esas benévolas palabras que siempre nacen de los labios de nuestra augusta Soberana. Os dejo este recuerdo, aunque bien sé que no lo necesitáis, para acordaros de mí, del mismo modo que yo siempre me acordaré de vosotros y de esta leal ciudad de Mahon.

—Segun noticias fidedignas el ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis debe llegar el martes en el vapor D. Jaime II que viene á limpiar sus fondos.

## CORRESPONDENCIA.

**Mahon 29 de setiembre.**—La venida de S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Isabel 2.<sup>a</sup> y el interes de las muchas noticias que en esta circulan con todas las apariencias de ser muy ciertas, no hay duda que formarán época y muy notable para la ciudad de Mahon. Ademas de la importante mejora del cable sub-marino de cuyas ramas una nos ha de unir con Barcelona y otra con Alcudia ó Pollensa de lo cual ya tienen noticia: se trata de poner en esta isla y ya está dada la autorizacion por el gobierno español, una estacion de telégrafo que ha de poner la Francia en comunicacion con la Berberia. La estacion de Mahon estará servida por empleados españoles.

Tambien se asegura que este Astillero se habilitará para la marina de guerra y que en él no faltará nunca un buque en construccion; que tendremos otro correo semanal y que irá directamente á Palma: y que se van á construir dos vapores para el servicio esclusivo de las obras de la Mola: uno para trasportar empleados, operarios y efectos de esta al Castillo que se construye, y otro para trasportar allí, lo que se necesite de los otros puntos de fuera de la Isla.

El coronel comandante que dirige las obras de la Mola, ha sido agraciado por S. M. con la gran cruz de Carlos 3.<sup>o</sup> y uno de estos dias pasados, los empleados y operarios le han chesquiado con una brillante serenata.

La guarnicion de esta plaza va á aumentarse con un batallon de cazadores, das compañías de ingenieros y una de artilleros.

Tambien se dice, aunque no salimos garantidos de que sea exacto por mas que algunos lo aseguren, que en esta se ha pedido al Gobierno superior, el que las autoridades de la Isla se puedan entender directamente con la Corte y sin necesidad de seguir los trámites que hasta ahora se han seguido.

## SECCION OFICIAL.

### GOBIERNO DE LA PROVINCIA

DE LAS ISLAS BALEARES.

Policia sanitaria.—En el Boletin Oficial de ayer número 4352 se halla inserto un anuncio de subasta para las doce del dia 12 del corriente á fin de contratar la ejecucion de las obras presupuestas en 40,000 rs. para la continuacion del edificio de los baños termales de S. Juan de Campos. Van publicados en dicho anuncio los presupuestos y pliegos de condiciones correspondientes. Lo que de orden del Sr. Gobernador se hace saber tambien por medio de los periódicos á los efectos oportunos. Palma 2 de Octubre de 1860. —Infante, Secretario.

## SECCION COMERCIAL.

Buques despachados.

Dia 26.—Para Tortosa land S. Antonio, de 24 ton., pat. José Armengol, con 5 mar., 2 pas. y lastre.

Para Mahon balandra Vigilante, de 26 toneladas, pat. Antonio Sampol, con 3 mar., 4 pas. y efectos.

Dia 27.—Para la Habana bergantin Beatriz, de 157 ton., cap. D. Antonio Berga, con 10 marineros, frutos y efectos.

Para Benicarló land S. José, de 26 ton., patron Guillermo Pujol, con 5 mar. y lastre.

Dia 1.<sup>o</sup> de octubre.—Para Iviza land S. José, de 20 ton., pat. Pedro Pascual, con 5 mar., 42 pas. y lastre.

Para la Habana bergantin Lealtad, de 542 toneladas, cap. D. José Casas, con 17 mar., 4 pasajeros, frutos y efectos.

Para Argel land Esperanza, de 53 ton., patron Miguel Oliver, con 7 mar., 7 pas. y cerdos.  
 Para Iviza land S. Agustin, de 24 ton., patron Bartolomé Abraham, con 3 mar., 18 pas. y varios efectos.  
 Para Argel land S. José, de 26 ton., pat. Guillermo Berga, con 6 mar., 7 pas. cerdos y efectos.  
 Para Mahon land S. Antonio, de 50 ton., patron José Mandilego, con 5 mar. y habas.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Cándido mártir.**

*Cultos.*—Para mañana miércoles.—En S. Francisco de Asis á las cuatro de la tarde habrá maitines solemnes y al anochecer completas en preparacion á la festividad de su titular.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

**TEATRO DEL PRÍNCIPE DE ASTURIAS.**

Funcion para mañana miércoles 5 del actual (14.<sup>a</sup> de abono.)

La divertida comedia en 3 actos, dirigida por el Sr. Nogueras; titulada:

**La Consola y el Espejo.**

El baile nuevo que con tanto entusiasmo fué recibido en su primera ejecucion, titulado,

*La moza de Calia,*

composicion del Sr. Perez, y en el que tanto se distingue la célebre Sra. Perea (*Nena*.) Dará fin con la pieza en un acto.

**LA VIEJA Y LOS CALAVERAS.**

Dirigida tambien por el Sr. Nogueras.

A las 7 y media.

**ADVERTENCIA.**

Próxima á terminar la primera quincena del abono que esta empresa tiene abierto por los cinco meses que durará la primera temporada, cree de su deber dar las gracias primero á las dignas Autoridades por la proteccion quo dispensa al teatro nacional, y despues al ilustrado é inteligente público que constantemente favorece este magnífico coliseo, acreditando de este modo que en la hermosa ciudad de Palma goza el teatro español un preferente lugar que de derecho le corresponde por sus tradicionales glorias.

La Empresa por su parte quiere corresponder empleando cuantos medios estén á su alcance, presentando en escena las mejoras producciones dramáticas del riquísimo repertorio español, en tanto que se ocupa en dar algunas novedades que en el momento de tenerlas realizadas se complacerá en anunciarlas.

La seccion coreográfica dispone nuevos espectáculos que harán mas notable el brillante desempeño de la célebre artista Sra. Perea (*Nena*), sin perder de vista la formacion de la *compañia lirica italiana* que debe reemplazar á la dramática en la segunda temporada.

Por último merecer la confianza de las Autoridades teniendo el teatro bien servido con artistas dignos y conservando el decoro que es propio á este género de diversion, agradar á los señores abonados y al culto público de esta capital son los constantes deseos de la Empresa.

Debiendo dar principio la 2.<sup>a</sup> quincena con la funcion del viernes 5 del corriente, los señores abonados se servirán pasar á satisfacer el valor del abono de sus respectivas localidades, en manos de la Srta. Maria Piña, expendedora principal, en su despacho de billetes, cuya cicha Srta. debe (al tenor de lo estipulado en la contrata del arriendo del teatro) entregar el importe del abono á la Ilustre Junta de Beneficencia. Palma 1.<sup>o</sup> de octubre de 1860.—El Representante de la Empresa.—Pío del Castillo.

**Vapores-Correos de A. Lopez y compañía.**

SERVICIO DE GRAN VELOCIDAD

EN COMBINACION

**con los ferro-carriles de Madrid y Paris.**

**VIAJE DE ALICANTE Á BARCELONA Y MARSELLA.**

Salida de *Alicante* todos los Miércoles á las 11 de la mañana.  
 Llegada á *Barcelona* „ „ Jueves á medio dia.  
 Salida de „ „ „ „ á las 4 de la tarde.  
 Llegada á *Marsella* „ „ Viernes por la mañana.

**REGRESO.**

Salida de *Marsella* todos los Mártes á las once de la mañana.  
 Llegada á *Barcelona* „ „ Miércoles por la mañana.  
 Salida de „ „ „ „ á las 3 de la tarde.  
 Llegada á *Alicante* „ „ Jueves por la tarde.

**VIAJE DE ALICANTE Á MÁLAGA Y CADIZ.**

Salida de *Alicante* todos los Sábados á las once de la mañana.  
 Llegada á *Málaga* „ „ Domingo por la mañana.  
 Salida de „ „ „ „ á las cinco de la tarde.  
 Llegada á *Cádiz* „ „ Lunes por la mañana.

**REGRESO.**

Salida de *Cádiz* todos los Mártes á las 5 de la tarde.  
 Llegada á *Málaga* „ „ Miércoles por la mañana.  
 Salida de „ „ „ „ á medio dia.  
 Llegada á *Alicante* „ „ Jueves por la tarde.

**VIAJE DE ALICANTE Á BARCELONA.**

Salida de *Alicante* todos los Viernes á las 11 de la mañana.  
 Llegada á *Barcelona* „ „ Sábados á medio dia.

**REGRESO.**

Salida de *Barcelona* todos los Domingos á las 11 de la mañana.  
 Llegada á *Alicante* „ „ Lunes por la mañana.

Los pasajeros deben hallarse á bordo con sus equipages media hora antes de la salida. Los vapores *Madrid*, capitan Carriarte; *Alicante*, capitan Rivero; *Marsella*, capitan Lagier; tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viages, son los que prestan este servicio.—Las cámaras son cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.

Los Sres. Pasajeros y cargadores podrán adquirir mayores informes en  
*Madrid*....Escritorio de D. Julian Moreno. Despacho central de los Ferro-carriles, Alcalá, 30.  
*Alicante*... „ de A. Lopez y Compañía y Agencia de D. Gabriel Ravello.  
*Barcelona*... „ de D. Daniel Ripol y Compañía.  
*Marsella*... „ de D. Emmanuel Olivieri y despacho Plaza Real.  
*Málaga*.... „ de D. Luis Duarte.  
*Cádiz*..... „ de los señores Abarzuza hermanos.

**Alquiler.**

Está para alquilar un entresuelo con cuatro cuartos dormitorios, y demás comodidades en la calle del Sol núm. 45, ademas tiene agua de fuente para beber. Está tambien para alquilar un grande almacén.

**Pérdida.**

Se ha perdido un bracelete de dúblé con terciopelo negro. Al que lo entregue en la imprenta de este periódico ó en la librería de Garcia, sita en la plaza de Cort, se le darán mas señas y medio duro de hallazgo.

**Aviso.**

Se comprará un predio de alguna estension, mediante las condiciones que se manifestarán. El notario D. Pedro José Bonet, calle de Santo Domingo núm. 18 dará razon.

**Venta.**

En esta imprenta darán razon de quien tiene para vender plánteles de almendros buenos para trasplantar á 5 y 6 sneldos uno.

**Malvasia superior.**

Se vende en la plaza de Cort al lado del despacho de la Administracion deloterias, á 10 reales botella.

**Sombreros de última novedad para Señoras.**

Se acaba de recibir un buen surtido de dicho artículo procedentes de las principales fábricas de Paris, como tambien aderezos, medios aderezos, alfileres, brazaletes, abanicos de pluma propios para teatro, portamonedas, cigarreras, navajas, tigras, cortaplumas y otros muchos artículos de utilidad y elegancia. Se hallará en la calle de Sto. Domingo núm. 22 á las novedades.

**Nodrizza.**

Una muger de 27 años de edad y la leche de 2 meses desearia encontrar criatura para criar tanto en su casa que la tiene en Buñola como en la de padres de la criatura. Darán razon en el *Banc de soli*, al lado de la casa del médico Estelrich.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes,

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA. Cerca del Cofre.

*P. O. P. O.*  
*Juan Villalonga*

SERVICIO DE VERANO  
 DESDE 1.<sup>o</sup> JULIO DE 1860.

BILLETES DIRECTOS  
 ENTRE FRANCIA Y ESPAÑA.